



FAITS SAILLANTS 2019 - 2020

AHUNTSIC · ANJOU · BORDEAUX-CARTIERVILLE · CENTRE-SUD · CÔTE-DES-NEIGES · FAUBOURG SAINT-LAURENT · HOCHELAGA-MAISONNEUVE · LACHINE · LASALLE · MERCIER-EST · MERCIER-OUEST · MONTRÉAL-NORD · NOTRE-DAME-DE-GRÂCE · PARC-EXTENSION · PETER-MCGILL · PETITE-BOURGOGNE · PETITE-PATRIE · PLATEAU-MONT-ROYAL · POINTE-AUX-TREMBLES/ MONTRÉAL-EST · POINTE-SAINT-CHARLES · RIVIÈRE-DES-PRAIRIES · ROSEMONT · SAINT-HENRI · SAINT-LAURENT · SAINT-LÉONARD · SAINT-MICHEL · SUD DE L'OUEST-DE-L'ÎLE-DE-MONTRÉAL · VERDUN · VILLE-ÉMARD/CÔTE-ST-PAUL · VILLERAY

LA CMTQ

La Coalition montréalaise des Tables de quartier (CMTQ) regroupe les 30 Tables de quartier de Montréal. À partir des préoccupations vécues dans les quartiers, la CMTQ intervient à l'échelle de Montréal avec l'objectif d'améliorer les conditions de vie de la population montréalaise.

Elle offre des espaces de soutien pour ses membres, permettant de favoriser l'entraide et l'échange de pratiques ou d'informations, pour un réseau de Tables de quartier fort et solidaire.

LES TABLES DE QUARTIER

Les Tables de quartier sont des lieux qui regroupent les communautés locales, afin qu'elles puissent agir ensemble pour améliorer les conditions de vie des habitant-es du quartier. Elles rassemblent les citoyen-nes, organismes et institutions du quartier qui souhaitent s'impliquer. Ensemble, elles posent un diagnostic sur les enjeux, établissent un dialogue et se mobilisent pour contribuer à un développement social plus juste.

LE CA

FRANÇOIS BERGERON, PRÉSIDENT

VICENTE PÉREZ, VICE-PRÉSIDENT

HALAH AL-UBAIDI, TRÉSORIÈRE

DENIS LECLERC, SECRÉTAIRE

STÉPHANE FEBBRARI, ADMINISTRATEUR

MARIA XIMENA FLOREZ, ADMINISTRATRICE

ALENA ZIULEVA, ADMINISTRATRICE

CDC CENTRE-SUD

COALITION DE LA PETITE-BOURGOGNE QUARTIER EN SANTÉ

CONSEIL COMMUNAUTAIRE NOTRE-DAME-DE-GRÂCE

CDC DE ROSEMONT

TABLE DE QUARTIER PETER-MCGILL

COMITÉ DES ORGANISMES SOCIAUX DE SAINT-LAURENT

TABLE DE QUARTIER DU SUD DE L'OUEST-DE-L'ÎLE-DE-MONTRÉAL

L'ÉQUIPE

YVES BELLAVANCE, COORDONNATEUR

JOAKIM LEMIEUX, RESPONSABLE DE LA VIE ASSOCIATIVE

MARIE-EVE LABRECQUE, CHARGÉE DU PROJET MTELLES

LAYLA BELMAHI, RESPONSABLE DU DÉVELOPPEMENT ET DES COMMUNICATIONS (DEPUIS OCTOBRE 2019)

GESSICA GROPP, CHARGÉE DE PROJET POUR LE COMITÉ RÉGIONAL SUR L'ACCÈS À DES LOCAUX ACCESSIBLES ET ABORDABLES POUR LES ORGANISMES COMMUNAUTAIRES MONTRÉALAIS (DEPUIS OCTOBRE 2019)

JUSTINE ISRAËL, RESPONSABLE DES COMMUNICATIONS (JUSQU'EN JUIN 2019)

MAËLLE BROUILLETTE, CHARGÉE DE PROJET POUR LE COMITÉ RÉGIONAL SUR L'ACCÈS À DES LOCAUX ACCESSIBLES ET ABORDABLES POUR LES ORGANISMES COMMUNAUTAIRES MONTRÉALAIS (DE JUIN À AOÛT 2019)



SONT ABSENTES DE LA PHOTO : MAËLLE BROUILLETTE, JUSTINE ISRAËL, MARIE-EVE LABRECQUE

L'ANNÉE 2019-2020 À LA CMTQ C'EST :



DE NOUVEAUX BUREAUX
ET UNE NOUVELLE ÉQUIPE!



DES RENCONTRES RÉGULIÈRES
DU CA, DU COMITÉ VIE ASSOCIATIVE ET DE LA
COMMUNAUTÉ DE PRATIQUE (CDP) EN COMMUNICATION

30

TABLES DE
QUARTIER

6

ASSEMBLÉES
GÉNÉRALES
DES MEMBRES

18

ACTIVITÉS DE
REPRÉSENTATION
ET DE RÉSEAUTAGE

66

RENCONTRES AVEC
DES PARTENAIRES
RÉGIONAUX DANS
LE CADRE DE

8 COMITÉS



DES TABLES DE QUARTIER
TRÈS IMPLIQUÉES
DANS LES CELLULES DE
CRISE LOCALES



UNE CONTRIBUTION ACTIVE DES TABLES
DE QUARTIER À LA VIE DÉMOCRATIQUE EN
ORGANISANT DES ASSEMBLÉES CITOYENNES
LORS DES ÉLECTIONS FÉDÉRALES DE 2019

LE DÉPÔT DE 4 MÉMOIRES LORS DE CONSULTATIONS

UN ACTEUR IMPORTANT PENDANT LA CRISE SANITAIRE



UNE DIZAINE DE
RENCONTRES ENTRE
LES MEMBRES POUR
ÉCHANGER SUR LES DÉFIS
ET BONNES PRATIQUES



LA PARTICIPATION À 2 CELLULES
D'URGENCE RÉGIONALES POUR FAIRE
REMONTER LES PRÉOCCUPATIONS
LOCALES ET LES BONS COUPS DES
TABLES DE QUARTIER



DES RENCONTRES
AVEC DES ÉLU.ES DONT
CHANTAL ROULEAU,
MINISTRE RESPONSABLE DE
LA MÉTROPOLE ET DE LA
RÉGION DE MONTRÉAL



LA RÉDACTION D'UN BOTTIN DE
RESSOURCES ET ANIMATION D'UN
WEBINAIRE SUR L'AMÉNAGEMENT DES
LOCAUX COMMUNAUTAIRES DANS LE
RESPECT DES MESURES SANITAIRES

*EN COLLABORATION AVEC ARCHITECTURE SANS FRONTIÈRES QUÉBEC
ET LE COMITÉ RÉGIONAL SUR L'ACCÈS À DES LOCAUX ACCESSIBLES ET
ABORDABLES POUR LES ORGANISMES COMMUNAUTAIRES MONTRÉALAIS*



LA CRÉATION D'OUTILS
TECHNOLOGIQUES, DE
COMMUNICATION, ET DE
SOUTIEN SUR DES ENJEUX
IMPORTANTES



UNE IMPLICATION AU
COMITÉ AVISEUR SUR LA
SOLIDARITÉ SOCIALE POUR UNE
RELANCE INCLUSIVE DE MONTRÉAL

DERNIÈRE ANNÉE DU PROJET MTElLES

L'initiative MTElles vise la participation égalitaire des femmes à la vie démocratique municipale et communautaire. La dernière année du projet a permis de clore la phase d'expérimentation pour les 9 Tables participantes, d'évaluer les effets de celle-ci dans les milieux et de rédiger la *Trousse d'outils pour une participation égalitaire et inclusive pour toutes les femmes*. Le contexte des derniers mois a exacerbé plusieurs inégalités sociales; les conclusions du projet MTElles et l'approche d'ACS+/ADS+ qu'il a mise de l'avant serviront de base à notre milieu pour s'approprier davantage les enjeux de discriminations et pour poser des actions concrètes pour y remédier. Ce projet est financé par Condition féminine Canada et est réalisé en partenariat par la CMTQ, Concertation Montréal (CMTL) et Relais-femmes.



MTElles

INTERVENTIONS SUR LES LOCAUX COMMUNAUTAIRES

INITIATIVE IMMOBILIÈRE COMMUNAUTAIRE

Depuis quelques années déjà, la CMTQ participe au partenariat de l'Initiative immobilière qui a travaillé à développer un modèle original afin de soutenir financièrement l'acquisition ou d'accompagner les organisations qui ont des projets structurants pour les communautés des quartiers montréalais. Le lancement de l'Initiative immobilière est prévu début 2021. La CMTQ assumera la coprésidence du partenariat de l'initiative immobilière.

TRAVAUX DU COMITÉ RÉGIONAL SUR L'ACCÈS À DES LOCAUX ACCESSIBLES ET ABORDABLES POUR LES ORGANISMES COMMUNAUTAIRES MONTRÉLAIS

Une chargée de projet a été embauchée cette année afin de mettre en œuvre le plan d'action du comité. Cette embauche a été possible grâce à un appui financier de la Ville de Montréal et de Centraide du Grand Montréal. Une plateforme de maillage et de ressources pour aider les organismes à la recherche de locaux est en développement. Ce site internet sera accessible pour les mal-voyant-es. Différents outils, informations et de bons exemples appuieront les milieux mobilisés autour de cet enjeu.



PARTICIPATION AUX DÉBATS PUBLICS

- Des déclarations qui soulignent le rôle des Tables de quartier
- Pour l'amélioration de programmes et politiques qui répondent aux besoins des organismes communautaires en matière de financement et de locaux adéquats
- En faveur du développement social des communautés.

RECONNAISSANCE DE L'ACTION COMMUNAUTAIRE

▶ MÉMOIRE SUR LA POLITIQUE MONTRÉLAISE POUR L'ACTION COMMUNAUTAIRE

▶ MÉMOIRE POUR LE PLAN D'ACTION GOUVERNEMENTAL EN MATIÈRE D'ACTION COMMUNAUTAIRE

MILIEUX DE VIE

▶ MÉMOIRE SUR LA PROBLÉMATIQUE DES LOCAUX VACANTS SUR LES ARTÈRES COMMERCIALES À MONTRÉAL

▶ MÉMOIRE SUR LE RÈGLEMENT POUR UNE MÉTROPOLE MIXTE

LANCEMENT DE L'OUTIL D'APPRÉCIATION DES EFFETS DE L'ACTION INTERSECTORIELLE TERRITORIALE

Un travail conjoint entre la Chaire de recherche du Canada Approches communautaires et inégalités de santé (CACIS), Communagir et la CMTQ a permis de mettre au point cet outil interactif en ligne. L'outil peut soutenir la réflexion d'une Table ou d'une instance de concertation dans ses activités de bilan ou de prospective, puisqu'il contribue à l'identification des éléments qui ont facilité ou freiné la réalisation d'une action. La schématisation illustre également la complexité du travail en concertation. La CMTQ a participé depuis plusieurs années au projet de recherche qui a mené à l'élaboration de cet outil.



AIDE ALIMENTAIRE SCOLAIRE : POUR LE MAINTIEN DES REPAS DU MIDI À 1\$

La CMTQ a poursuivi ses interventions en faveur du maintien des repas du midi à 1 \$ pour les élèves montréalais-es. Au printemps 2019, de nombreux parents et organismes communautaires de différents quartiers de Montréal se sont mobilisés à la suite de l'annonce de la perte de la mesure alimentaire dans plusieurs écoles primaires; celles-ci n'étaient plus considérées comme étant défavorisées selon une nouvelle évaluation des indices de défavorisation. La mesure avait finalement été maintenue à la rentrée 2019, mais rien n'était assuré pour 2020. Nous avons rédigé une lettre ouverte à ce sujet qui a été publiée en juillet 2020 dans *La Presse*.

▶ LIRE LA LETTRE OUVERTE DANS LA PRESSE

POUR EN SAVOIR PLUS SUR NOS ACTIONS EN 2019-2020

▶ LIRE LE RAPPORT D'ACTIVITÉS 2019-2020